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证券代码：000039.SZ、02039.HK            证券简称：中集集团、中集 H代  

 

中国国际海运集装箱（集团）股份 

投资者关系活动记录表 

                                                        编号：2020001 

投资者关系活

动类别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

√其他 （高管访谈） 

参与单位名称

及人员姓名 
老虎国际 徐浩然 

时间 2022 年 3月 31 日 20：00-21：00 

地点 中集集团总部 

上市公司 

接待人员 

姓名 

中集集团董事会秘书 吴三强 

投资者关系活

动 

主要内容介绍 

1、集装箱制造业务的展望？ 

 

答：2021 年为不平凡的一年，步入 2022 年，集装箱干箱的销量

及价格都有所回调，但是预期整体处于历史平均水平以上，年初

时，行业内权威的咨询机构预计集装箱制造业全年产量会超过

400 万 TEU，价格维持在较高的水平。目前到二季度，订单整体（含

未排产的）处于比较饱满。剔除 2021 年的特殊情况，预测今年集

装箱行业处于历史比较高的水平。 

 

2、道路车辆运输板块的展望？  
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答：2021 年，车辆盈利下降的主要原因有多方面：1）重卡国五

切国六在 7 月份生效，带来市场的超前购买现象，继而产生市场

的同质化竞争；2）全球通胀加剧，原材料大幅涨价；3）海运运

费上涨以及海运交付周期延长，对利润造成影响。 

中集集团对车辆业务发展充满信心，目前车辆板块成立了六大业

务或集团，从不同产品与品牌进行整合，实现产销联动，深化跨

洋经营版图。从全球半挂车市场来看，车辆板块的全球市场份额

在 10%左右，未来依然有较高的提升空间，我们希望未来能够进

一步扩大市场份额与领先地位。中集车辆是全球半挂车与专用车

高端制造的领导者，积极推进与主机厂的合作，例如一汽、重汽、

上汽、陕汽等。同时中集车辆积极构建灯塔制造网络，进一步释

放灯塔产线的效率，未来有望更灵活高效地支持跨洋运营和跨地

区运营。 

 

3、国际冲突加剧，能源价格飙升，欧洲等地区 LNG 紧张需求能

否给公司带来什么机会？另外 LNG 价格升高终端需求变弱，是否

对公司能化板块带来影响？ 

 

答：2021 年国内天然气的表观消费量达到了 3726 亿方，同比增

长 12.6%，2021 年，天然气在全国一次能源中的占比提升至 9.1%

（2020 年为 8.8%）,距离政策的目标还有很大的空间。 

2021 年前三季度和第四季度也呈现分化趋势，对于我们而言，这

正是恢复了市场的正常状态。前三季度，尤其是夏季，天然气消

费市场呈现淡季不淡，主要原因在于 2021 年第一季度受寒冬、油

价上涨等因素影响，城燃商提前储气，所以天然气的价格在第三

季度依旧持续上升，到了第四季度呈现旺季不旺，需求下降。特

别的，在 2021 年夏季，油气差缩窄，对终端需求有压制作用。 

进入到 2022 年，一方面，市场不存在类似于 2021 年的过度储备，

另一方面，俄乌局势使得油价、气价大幅同步攀升，油价差维持

得相对较好，这对天然气的应用影响并不太负面。 

此外，在双碳目标下，天然气已由过去的替代煤炭为主转为支撑

新能源规模化发展与替代高碳高污染并重，十四五期间，天然气

作为清洁能源，是减碳的一个重要的支撑能源手段，地位已经得

到确认。在政策的推动下： 

 陆上装备方面：调峰储备与 LNG 接收站扩建持续利好 LNG 储
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罐需求，根据统计未来 5年中国计划新投产 29 个接收站，扩

建 11座 LNG接收站；公转铁政策升级及 LNG罐箱调峰也为 LNG

罐箱带来新需求； 

 水上运输方面：LNG 已成为船用燃料主流趋势，LNG 动力船舶

新造需求及改装需求增多。 

本集团清洁能源板块也布局 LPG 储运装备，PDH 深加工的需求增

长也带动了市场对 LPG 的储运需求。在 LNG 价格高企时，LPG 燃

烧也具备经济性，也能获取 LPG 相关订单。 

此外，清洁能源业务 2021 年底累计在手订单约 80 亿，公司清洁

能源板块年营收约 97.2 亿，在手订单充足，预计对 2022 业绩影

响不大。 

 

4、中集集团的氢能业务布局？ 

 

答：第一，国家发布了氢能中长期发展规划，明确了氢能在整个

能源结构的重要地位，我们认为氢能未来发展前景好。国家发展

氢能，还是要有序发展的科学发展观。中集进入氢能，尤其是装

备领域有十几年历史，比如最早的大运会，为其提供氢能加气站、

运输车等。 

 

从集团整体来讲，安瑞科在氢能发展是主角之一，储存装备、运

输装备、加氢装备是主要业务领域，我们要做头部企业。在此基

础上，进一步衍生能力范围，一个是制氢领域、电解槽，我们都

在布局，围绕氢能产业链、制氢、储运加氢等，我们都要打造相

关的能力。 

第二，中集安瑞科也和挪威 Hexagon Purus 合资生产四型储氢瓶，

在石家庄建立了一个氢能产业园；和鞍钢合作与鞍钢合作利用焦

炉气联产 LNG 制氢气；和松下合作推进氢能在楼宇分布式应用。 

第三，集团层面，也在全面加大氢能的布局，包括在集团层面也

考虑相关的清洁能源基金布局（中集资本）。 

 

第四，2021 年我们氢能装备销售 1.75 亿，主要是氢能运输车和

加站。2022 年我们预期，氢能相关装备至少翻一番。我们有些项

目还在建设期，预期 2025 年，我们在氢能领域的能力将进一步提

升，销售额也会有更好的呈现。 



4 

 

5、物流公司单独上市进度和时间表？物流业务当前利润率处于

比较低的水平，但同时占用了比较多资源，请问物流业务在集团

战略中的作用在哪里？未来如何提质增效？ 

答：第一，物流业务聚焦于多式联运，致力于为下游客户提供整

体解决方案。例如，供货用户端、到终端交货端，全程服务，包

括水路海运，我们提供多式联运的解决方案。我们物流业务增速

非常大，因为过去两年发展非常好，也处于历史新高。中集集团

的物流模式得到了越来越多客户的青睐和合作。未来将保持较高

速度增长。 

第二，我们刚引入了优质战略投资者（上港集团、隐山资本），

计划今年内申报上市。 

 

第三，物流服务的行业毛利率有行业自身特点：一方面，从物流

业务本身，运营效率仍有提升的空间；另一方面，物流服务和传

统制造业有差别，物流从 ROE角度，2021年 ROE平均水平超过 20%，

回报率上来看还是非常好的。所以占用资源不多，投资回报率很

好，今年有信心依旧取得比较大的增长。 

 

6、2022 年，海油价格持续上涨是否还会对海工业务产生积极影

响？ 

 

答：第一，油气还会相当长一段时间内作为核心能源存在，新能

源还需要时间逐步来实现。海工平台订单和价格慢慢好起来，相

信未来沿着应收增加、减亏的方向发展。 

 

第二，我们会利用目前油价高位，将加大存量平台的租约获取力

度，力争实现 100%出租率。 

 

7、过去一年，海工业务重组消息不断，集团对海工引战和重组

计划如何？目前进展如何？ 

 

答：烟台国资已签订框架协议准备入股海工。我们还在继续引战，

策略改变为“小步快跑”。2021 年，与 9 大央企拟出资组建中国

海洋工程装备技术发展。 同期，中集集团也与深圳前海管理局签

署合作协议，共建“中国海洋科技集团”。总体来看，中集不会

放弃海工，将在海洋工程领域不断拓展。 
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另外，油价往上走，对中集存量海工平台的租约询价增多。下一

步，可以期待我们的在手平台争取 100%有租约，争取机会处置一

部分，减轻未来压力，但也要看整体形势发展。现在判断，油价

高位还会维持相当一段时间。海工存量平台的处置，现在出现一

个比较好的机会。预计海工业务经营方面还会进一步减亏。 

附件清单（如

有） 
 

日期 2022 年 3月 31 日 

 

 


